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作为一家电子竞技俱乐部，
EDG 全名为 EDward Gaming，
来自朱一航的英文名，于 2013
年9月13日在广州成立。

虽然EDG总部在上海，但作
为粤商企业，通过股权穿透，这
家俱乐部背后控股公司为广州
超竞投资有限公司。

天眼查显示，广州超竞于
2016 年 6 月注册在广州市海珠
区新港东路，朱一航占其股份
99%，是公司实控人。

比起大多 LPL 战队老板仅
以资金入局的方式涉足电竞，80
后的电竞爱好者朱一航则广泛
布局电竞产业链。

为何要打造自己的“电竞帝
国”？

在公开演讲中，朱一航表示，
电竞行业除了需要好的选手和
教练，也需要好的运营管理、内
容制作、赛事执行、转播等各种
专业的人才。于是，2017 年，为

“让有志投身电竞行业的年轻人
能接受到专业的电竞教育”，朱
一航成立了超竞教育集团。

随后一次露天电竞比赛中，
赛事因下雨延后，直到半夜 3时
才结束，队员和观众遇到不少困
境，这又让朱一航有了打造一个
专属电竞线下空间的想法。他希
望，以后的比赛中，赛场不会受到
天气影响暂停，赛场周边开设的
电竞IP商店、主题餐厅、主题酒店
等，可以为前来参赛和观赛的人
员提供服务。于是2017年年底，

超竞互娱与腾讯电竞合作的首个
电竞综合体在北京朝阳落地。

工商资料显示，超竞集团主
要做电竞产业运营、主题产业园、
电竞生态、动漫等板块业务。

由此，朱一航的商业模式多
元化的“超竞宇宙”初具雏形。

EDG 也从成立之初只有一
个英雄联盟分部，发展到如今四
大种类 7个项目，盈利模式包括
赞助商、直播平台、内容、衍生
品，并布局了 VR、AI 两个赛道
及俱乐部主客场。

“俱乐部成绩的提升需要商
业化的拉动，商业化是成绩提升
的价值出口。”作为超竞集团董
事长的朱一航，此前曾对包括羊
城晚报在内的媒体表示，电子竞
技俱乐部与传统体育俱乐部拥
有相似的属性。电竞俱乐部除
了在国际舞台上展现竞技实力
以外，更重要的是要将中国的电
竞精神与文化传播到世界各地。

根据EDG微博资料显示，这
个 80后掌舵的电竞俱乐部已完
成两轮融资。

其中，2018 年 5 月，EDG 电
竞俱乐部完成近1亿元的Pre-A
轮融资，投资方包括曜为资本、
中国偶像娱乐产业基金、广州超
竞。其中，曜为资本是专注于体
育产业的投资机构，由姚明和其
他行业专业投资人士共同成
立。半年后，EDG再次获得绘梦
动画、iMAY电子竞技俱乐部和
华文创投的股权融资。
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创二代来啦！

“粤商创二代”如何打造电竞冠军？
朱一航身为长子却没回家接班，从爱好者到成就“超竞宇宙”

11 月 的 第 一 个 交 易 周 ，沪
指周线报收 3491 点，跌破了整
数 关 口 3500 点 ，周 跌 幅 为
1.57% ，成 交 量 周 环 比 增 加
6.22%，处于“价跌量增”状态，
这 是 否 预 示 11 月 行 情 仍 将 下
调？

上 周 本 栏 的 观 察 提 到 ，展
望 11 月行情，月初的首要看点
是 3500 点整数关口的得失，此
关口在 10 月底压力增加不小，
后市暂宜更多小心。

如 今 ，3500 点 整 数 关 口 果
然 在 周 五 跌 破 ，的 确 值 得 小
心。不过就整体而论，后市并
不悲观，相反很可能暗含一些
跨年度机会，单纯看沪指走势
的话会有被带偏的风险。

11 月 第 一 周 深 市 并 未 收
阴，周线深成指报收 34462 点，
涨 了 0.08% ；创 业 板 报 收 3352
点，涨了 0.06%。深市两大指数
全周振荡向上，只是受到全周
振荡向下的沪指影响，上周五
当日冲高回落较大，全周涨幅
才显得微不足道。而这正凸显
当下结构化分化的格局仍然未
变，市场机会和风险均结构化
分布，需要根据各自品种的不
同，作出符合走势特点的或做
多、或做空的抉择。

论 机 会 ，当 下 更 多 出 现 在
深市，元宇宙概念带动了软件、
电子信息、电子元件、文化传媒

等行业品种由冷转热，有可能
形成跨年度机会。值得关注的
还有食品板块，提价的消息令
一众食品股近期走出了底部。
时近年终岁晚，食品消费品种
往往受到资金关注。新能源概
念热度延续，新能源车带动了
汽车行业股重新走好、输配电
气振荡中反复走高。

论 风 险 ，看 沪 指 的 走 势 可
知，包括煤炭、钢铁、有色、化肥
等周期类品种处于调整状态，
沪指 10 月 27 日再度跌破 10 日
均 线 ，至 今 已 经 延 续 8 个 交 易
日，表示一般投资者此时不宜
过 分 做 多 。 前 期 电 力 股 受 追
捧 ，上 周 五 其 行 业 指 数 大 跌
4.19%，也跌破 10 日均线，需要
小心。

上证指数上周下探到了年
线 位 置 ，上 周 二 、上 周 三 和 上
周五三个交易日均触碰年线，
最 低 报 3477.66 点 ，为 9 月 以 来
最低报价。年线有“牛 熊 分 界
线 ”之 称 ，沪 指 明 显 背 离 当 前
经济形势，应该不可持续。今
年 7 月 下 旬 和 8 月 下 旬 ，沪 指
两 度 跌 破 过 年 线 ，均 为“ 空 头
陷 阱 ”，结 合 整 体 市 场 结 构 化
机会众多的情况，相信本次沪
指 跌 破 年 线 也 不 会 持 久 。 所
谓“机会是跌出来的”，后市不
悲观。

（金谷明）

跌破年线后市也不悲观

日前，北交所发行上市、再
融资等主要制度规则相继发
布，距正式开市又近一步。而
目前工信部公布的“专精特新”
小巨人名单中共有 323 家 A 股
上市公司。随着政策持续推
进，叠加科技升级浪潮，专精特
新企业中蕴藏着未来的投资机
会。

据了解，市场上首只获批
的“专精特新”主题基金——景
顺长城专精特新量化优选于11
月 5 日正式发行。该基金将借
助量化选股的优势，选取更具
成长性和发展潜力的专精特新

“小巨人”，为投资者提供分享
优秀中小企业成长的机会。

（杨广）

景顺长城专精特新量化优选发行

“元宇宙”概念席卷全球
巨头下一个风口来了？

羊城晚报记者 林曦 实习生 张松

11 月 7 日凌晨，在冰岛举行
的英雄联盟 S11 总决赛中，中国
LPL 赛区战队 EDG 电子竞技俱
乐部以3∶2战胜韩国LCK赛区战
队 DK，获得 2021 年英雄联盟全
球总决赛冠军！瞬间，这个消息
引爆了社交媒体，在微信朋友圈
刷屏，在微博上霸占了好几条热
搜。甚至有观点认为，这意味着，
EDG 的夺冠将加速“元宇宙”概
念的落地。

近400家公司注册商标

元宇宙概念有多火爆？天眼
查 App 显示，截至目前，元宇宙
相关商标注册公司已有近 400
家。值得一提的是，截至9月底，
注册元宇宙相关商标的公司约
130 家，也就是说，10 月的 20 多
天里，已经有近 170 家企业注册
了元宇宙相关商标。

9 月份，包括腾讯、爱奇艺、
小红书、理想汽车、努比亚等各领
域知名企业都申请了元宇宙相关
商标。10月以来，元宇宙商标注
册依然保持火热，比如欢瑞世纪
申请了多个影视剧元宇宙商标、
南派三叔关联公司申请了盗墓笔
记相关元宇宙商标等。同时，元
宇宙概念火爆也引发了商标抢
注。“字节跳动元宇宙”商标被青
岛某公司申请注册，“字节元宇
宙”商标被东莞某公司申请注册，

“小米元宇宙”商标被深圳一区块
链公司申请注册。不过，当前元
宇宙相关商标状态多为申请中，
能否成功注册尚属未知。国际分
类涉及教育娱乐、科学仪器、网站
服务、社会服务等。

游戏 MCN 机构广州达琪瑞
公司CEO李孟聪表示，元宇宙本
身没有标准的定义，扎克伯格将

“元宇宙”描绘为可以置身其中的
实体互联网。互联网、物联网、
AR/VR、智能可穿戴设备、3D图
形渲染、AI 人工智能、高性能计
算、云计算等产品创新都可能成
为元宇宙的组合。

实际上，自 2020 年以来，除
了 Facebook，微软、谷歌、华为、
腾讯、字节跳动、HTC、英伟达等
在内的科技巨头均纷纷展开了对
元宇宙相关领域的探索，比如华
为发布了基于虚拟现实的华为

“河图”引擎，米哈游投资“社交
元宇宙”SOUL，而字节跳动则收
购VR硬件公司PICO等等。

股价大涨后被监管关注

元宇宙概念在A股带火了一
连串股票。截至11月 5日收盘，
元宇宙概念股逆市大涨，板块整

体上涨4.94%，成交额达472.2 亿
元。在个股方面，佳创视讯、游族
网络、三七互娱、天舟文化、凯撒
文化等游戏主题相关股票都有不
同程度的上涨。

其实，目前股市上关注的元宇
宙概念大部分是游戏主题股票。
元宇宙概念板块势头看似大好之
下，交易所介入屡发关注函。11月
4日晚间，近期连番大涨的中青宝
再度收到深交所发来的关注函，
要求对是否存在虚假或误导性宣
传，是否存在蹭元宇宙热点概念
炒作股价的动机等作出说明。

数字科技公司天下秀也因沾
上元宇宙概念而股价大涨。同样
在11月4日晚间，上交所就有关涉
及公司的媒体报道事项对天下秀
提出监管要求，涉及对象为上市公
司、董事、监事、高级管理人员。

元宇宙是真火还是炒作？

监管部门出手给元宇宙概念
降温，也从侧面反映出了其中存
在炒作的可能。

达琪瑞 CEO 李孟聪告诉羊
城晚报记者，自从 VR 和 AR 出
来之后，其实在技术上已经有了
虚拟现实的产品，只是现在又将
其内容扩充，包装成一个“元宇
宙”的概念。但是现在存在很多
资本市场的公司只是蹭热度炒概
念，而没有一个明确落地的场景
或者产品，那自然只能是泡沫。
概念层出不穷，公司需要做的还
是修炼内功，而对于投资者来说，
在市场疯狂的时候则更需要冷静
判断。

华西证券方面认为，元宇宙
或是计算机领域继鸿蒙之后的下
一个“生态级”投资主线。元宇宙
内容场景始于游戏但不止于游
戏，未来将包含大量其他垂直场
景，例如医疗、教育、工业等。

中信证券认为，当前距离终
极元宇宙还有较长的发展路径，
亦具有较多不确定性，但元宇宙
是人类未来的数字化生存，将对
社会产生深远的影响，带来极大
的产业终极机遇。中信证券在研
报中也给出了风险提示：元宇宙
初期产品往往争议较大，商业化
效果具有较强不确定性；全球各
国对元宇宙的政策和监管的不确
定性；AI、图形引擎、高速无线通
信等各方面技术都有可能影响元
宇宙发展进程，相关技术进程亦
具有不确定性；向 PUGC和 UGC
的转变给互联网平台带来更迭和
挑战；元宇宙和数字世界对于电
力能源的消耗，需要更多可持续
能源和储能基础设施，亦给未来
能源结构带来挑战等。

昨日凌晨 4 时，
电竞圈内人称“爱德
朱”的广东 80 后朱
一航用自己的手机
发了当天的第四条
微 博 ，这 也 是 他
2017 年玩微博以来
发 动 态 最 多 的 一
天。对平均每年发5
条微博的“爱德朱”，
这是创造了历史、值
得纪念的一天。

此前不到 36 小
时，杭州亚组委也首
次正式宣布包括英雄
联盟、王者荣耀（亚运

版）等八项入选第19
届亚运会的电子体育
项目。

对电竞来说，正
式成为亚运会比赛项
目，不仅将在亚运会
平台上向全球展示电
子竞技的魅力，还代
表着电竞将和传统体
育一样，为国争光。

“让电竞照进梦
想”，正是几年前广东
80后“创二代”朱一
航的演讲主题。

百亿家族却没回家接班

随着夺冠狂欢与社交刷屏，
EDG和其背后的朱一航也引发
了外界的广泛关注和“破圈”效
应。

尤其除了是电竞人“爱德
朱”，80后的朱一航的另一个身
份 是 土 生 土 长 的 广 东“ 创 二
代”——“地产界航母”、合生创
展集团创始人朱孟依的长子，
合生创展现任董事局主席、85
后朱桔榕的大哥。

10月 27日，胡润研究院发
布的 2021 年胡润百富榜显示，
合生创展朱孟依家族以 710 亿
元位列第73名，财富增加56%，
上升了 22 个名次，也是百强名
单中除新增以外唯一排名上升
的房地产企业家。

作为资产超 700 亿元的朱
孟依家族长子，为何没有回家
接班？他为何从家族的地产行
业跨界到电竞圈？

公开资料显示，身为创二
代，曾一度被视为接班人的 80
后朱一航并没有回家族企业，
而是自立门户——创立了远富
房地产公司。2009 年，远富被
合生创展通过股份配发的方
式，以 68.75 亿元收购，交易完
成后，朱一航成为合生创展的
第二大股东。但朱一航并未以

第二大股东的身份进入董事
会，在2021合生创展的年报中，
无论执行董事和非执行董事都
没有朱一航的名字。

随后 2011 年年初，朱一航
担任珠江商贸董事长，这是一
家与珠江投资及合生创展没有
直接架构关系的公司。8年后，
朱一航全面退出珠江商贸，将
接力棒交给了弟弟、合生创展
现任董事局主席朱桔榕的二哥
朱伟航。

而朱一航与电竞的故事则
从2012年讲起。

“当我接触到英雄联盟时，
我才第一次真正意义上接触到
电竞。”在此前的公开演讲中，
朱一航笑称自己不仅是EDG老
板，更是技术不行，但爱用脑的
EDG全能替补选手。

2012 年，朱一航应朋友之
邀到现场观看了英雄联盟S2比
赛。当时，赛场上选手的精彩
操作和台下热烈的观赛氛围，
震撼了他。也让他从一个普通
电 竞 爱 好 者 转 向 变 成“ 朱 老
板”，有了去组建一个电竞俱乐
部的想法。

于是，朱一航花了一年多
时间组建，在广州创办了 EDG
电子竞技俱乐部。

EDG已完成两轮融资

作为“创二代”，朱一航的商
业版图却远远不限于电竞。从电
力、基建到投资、再到新能源汽车
领域，都有“爱德朱”的身影。

天眼查显示，朱一航名下共
有20家公司，注册资本多在千万
元级别。

其中最知名的莫过于总部
位于广州的广东珠江投资管理
集团有限公司。该公司注册资
本高达41.72 亿元，100%控股广
东华厦电力发展、广东珠江公路
桥梁投资、广东华夏能源投资、
广东珠投资产管理、深圳珠江煤
炭发展这五家公司。

11月 5日，珠江投资集团更

是在官方微博上喊话：老板，能不
能夺冠就送房，每个队员一套！并
且还将这个Flag发到了EDG战队
的微博超话里，引发网友热议。

在新能源赛道，今年1月初，
朱一航则通过合生系公司广东
珠投智能科技投资有限公司
19.23 亿元战略投资广汽蔚来，
持股 66.2%，大举进军新能源汽
车行业。

公开资料还显示，而今年五
一假期前，作为投资人，朱一航旗
下Wide Fortune（远富）还和B
站、盛天网络以8.5亿港元认购中
国手游科技集团有限公司股份，
形成电竞圈的纵横联合。

爱德朱商业版图不止电竞
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羊城晚报记者近日
走访广州、佛山两地多家
海底捞门店一探究竟

海底捞为何踩了“急刹车”？
文/图 羊城晚报记者

丁玲 薛仁政

翻台率已降至历史
最低点

“之前周六中午来这里都需要
排号等位很久的，现在早点来居然
可以直接开吃了。”在海底捞火锅
珠影星光城店（以下简称“海底捞
珠影店”），有顾客感慨道。有上百
个桌位可供接待顾客的海底捞珠
影店地处繁华的广州市海珠区客
村商圈，也是海底捞在海珠区客流
量较大的门店。记者在现场看到，
尽管店内已经基本满座，也出现部
分顾客需要等位的情况，但显然已
很难与以前动辄需要等位的“火
爆”相提并论。

海底捞珠影店如此境遇，其他
门店日子也不怎么好过。“这边（珠
影店）周五就可以做到600多桌，但
之前在黄埔区的一家海底捞门店上
班时，单天最多也就能做200多
桌。”在门店关停后被分流到珠影店
的一位黄姓工作人员告诉记者。

海底捞发布的财务数据也印证
了这一点。今年3月的翻台率为
3.5-3.7次，4月份翻台率低至3.0，
将至近十年来历史最低点，这个翻
台率远低于2019年的4.8和2020年

的3.5。2018年海底捞火锅上市时，
翻台率达到了平均5.0的水平，为餐
饮业最高，那时的海底捞不管什么
时候去消费，都需要排长队等候。

海底捞缘何会突然
“失宠”？

曾经受到消费者热捧的海底
捞为何“失宠”了？羊城晚报记者
在采访中发现，门店过于密集、菜
品价格频频上涨、营销盖过口味等
被消费者频频提及。

海底捞门店分布有多密集？以
海底捞珠影店为例，其周边还有包
括海珠万达广场店、广州琶洲店以
及琶洲万胜围店在内的多家店面，
一定程度上分流了客流；佛山同样
面临店面过于密集的情况。在地
铁广佛线金融高新区站至南桂路
站区间，就有南海万科广场店、中
海环宇城店、恒福国际店等多家门
店，可谓“站站都有海底捞”。

频频上调的菜品价格也挑动着
消费者的敏感神经。在海底捞珠影
店，有顾客表示，酸梅汁近期也已经
从6元涨至7元。而在此前，海底捞
多个菜品都有一定幅度提价。据顾
客反映，海底捞的菜品价格较2020

年上涨了1-3元，如青笋价格从10
元涨到了12元，腰花从19元涨到了
22元。另据大众点评数据，海底捞
火锅的人均消费已从2020年的110
元上涨到了如今的131元。

此外，让海底捞引以为傲的服
务也引发不少争议。许先生算是
海底捞的支持者，他认为为海底捞
火锅是价格和口味最均衡的店。
从口味上来看，海底捞的锅底和小
料种类丰富、搭配自由，可以有更
加多元化的选择，而且人均120元
左右的消费也配得上海底捞的口
味。许先生还补充道：“海底捞的
优质服务印象最为深刻。”

开展“啄木鸟”计划
自救

当下的海底捞，正如张勇“致
关心海底捞的朋友”的一封信所
说，“目前的苦果只能由我们自己
一口一口咽下去”。

从业绩上看，虽然海底捞的营
收在不断增长，但净利润却不增反
减，经营效率更是大幅下降，2020
年海底捞总营收为286.14亿元，同
比增长7.8%，净利润为3.1亿元，同
比下降86.8%。今年上半年，海底
捞总营收为200.94亿元，同比增长
105.9%，净利润为0.97亿元，同比
增长110%，业绩表现并不理想；从
股价上看，海底捞的股价在今年2

月乘着“核心资产”的东风，曾创下
历史新高85.75港元，总市值曾一
度接近4700亿港元。但随着抱团
股瓦解，股价也一路走跌。截至11
月5日收盘报21.05港元，总市值
1149亿港元，股价较年内高点跌幅
已达75%，市值蒸发3500亿港元。

海底捞表示，部分门店经营未
达预期主要源于2019年开始的快
速扩张策略。主要表现为部分新
开门店选址不合理、内部组织架构
变革让各级管理人员“无法理解且
疲于奔命”、优秀店经理数量不足、
过度相信“连住利益”的KPI指标，
以及企业文化建设的不足。这也
是此次启动停业整合行动后所要
解决的问题。

根据公告，除逐步关停300家左
右客流量相对较小及经营业绩不如
预期的海底捞门店外，还将开展“啄
木鸟”计划，由海底捞执行董事兼副
首席执行官杨利娟全权负责，措施
包括：持续关注经营业绩不佳的门
店，包括海外门店，并采取果断措
施；重建并强化部分职能部门，并
恢复大区管理体系；在科学考核各
部门的前提下，继续大力推进双手
改变命运的核心价值观落地，继续
大力倡导爱和信任为前提的奉献
精神；适时收缩集团的业务扩张计
划。若本集团海底捞餐厅的平均
翻台率低于4次/天，原则上不会规
模化开设新的海底捞餐厅。

“热搜体质”的海底捞，近
日又上头条了。

11 月 5 日晚间，海底捞
（06862）发布公告称，将于 12
月 31日前逐步关停300家左
右客流量相对较小及经营业
绩不如预期的海底捞门店（其

中部分门店将暂时休整、择机

重开，休整期最长不超过两

年），此次关停门店不裁员，将
妥善安置涉及门店的员工及
管理层。并表示会“适时收缩
业务扩张计划”：若平均翻台
率低于4次/天，原则上不会规
模化开设新的海底捞餐厅。

公告一出，立即引发舆论
热议。毕竟在餐饮行业大环境
不甚理想的情况下，海底捞曾
逆势前进疯狂扩张，从2019年
的768家门店扩张到了今年上
半年的1597家，在不足两年时
间里新增了829家门店，几乎
是一天开两家的速度。

但门店数量极速扩张的
同时，海底捞一直麻烦不断。
除菜品频频涨价引发消费者
吐槽外，包括食品过期、缺斤
少两等在内的服务质量问题
也让海底捞深陷舆论漩涡。

一直加速前进的海底捞
为何如今踩了“急刹车”，曾经
被视为海底捞“撒手锏”的服
务是否还能让消费者为其买
单……带着这些疑问，羊城晚
报记者近日走访广州、佛山两
地多家海底捞门店，想要一探
究竟。

金谷观察

海底捞工作人员为顾客表演“捞派捞面”


